

























- d) Reklame atau di media massa.
- 3) Identifikasi, adalah adalah pemberian tanda-tanda pada golongan barang-barang atau sesuatu. Hal ini perlu, oleh karena tugas identifikasi ialah membedakan komponen-komponen yang satu dengan yang lainnya, sehingga tidak menimbulkan kebingungan. Dengan identifikasi dapatlah suatu komponen itu dikenal dan diketahui masuk dalam golongan mana. Cara pemberian tanda pengenal pada komponen, barang atau bahan bermacam-macam antara lain dengan menggantungkan kartu pengenal, seperti halnya orang yang akan naik kapal terbang, tasnya akan diberi tanpa pengenal pemilik agar supaya nanti mengenalinya mudah.

Identifikasi adalah sebuah istilah dari psikologi Sigmund Freud. Istilah identifikasi timbul dalam uraian Freud mengenai cara-caranya seorang anak belajar norma-norma sosial dari orang tuanya, hal mana mulai pada ketika ia kira-kira 5 tahun umurnya. Dalam garis besarnya anak itu belajar menyadari bahwa dalam kehidupan itu ada norma-norma dan peraturan-peraturan yang hendaknya dipenuhi.

Pertama-tama ia mempelajari karena didikan orang tuanya, yang menghargai tingkah laku wajar yang memenuhi cita-cita tertentu dan menghukum tingkah laku yang melanggar norma-normanya. Lambat laun anak akan memperoleh pengetahuan mengenai apa yang disebut































mulia, atau perbuatan buruk, disebut akhlak yang tercela sesuai dengan peminanya.

Prof. Dr. Ahmad Amin mengatakan bahwa akhlak ialah kebiasaan kehendak. Ini berarti bahwa kehendak itu bila dibiasakan akan sesuatu maka kebiasaannya itu disebut akhlak. Contohnya, bila kehendak itu dibiasakan memberi, maka kebiasaan itu ialah akhlak dermawan.

Di dalam *Ensiklopedi Pendidikan* dikatakan bahwa akhlak ialah budi pekerti, watak, kesusilaan (kesadaran etik dan moral) yaitu kelakuan baik yang merupakan akibat dari sikap jiwa yang benar terhadap khaliknya dan terhadap sesama manusia.

Jadi pada hakikatnya *khulk* (budi pekerti) atau akhlak ialah suatu kondisi atau sifat yang telah meresap dalam jiwa dan menjadi kepribadian hingga dari situ timbullah berbagai macam perbuatan dengan cara spontan dan mudah tanpa dibuat-buat dan tanpa memerlukan pemikiran. Apabila dari kondisi tadi timbul kelakuan yang baik dan terpuji menurut pandangan syari'at dan akal pikiran, maka ia dinamakan budi pekerti mulia dan sebaliknya apabila yang lahir kelakuan yang buruk, maka disebutlah budi pekerti yang tercela.

*Al-Khulk* disebut sebagai kondisi atau sifat yang telah meresap dan terpatrit dalam jiwanya, karena seandainya ada seseorang yang mendermakan















### 1) Insting

Definisi insting oleh para ahli jiwa masih ada perselisihan pendapat. Namun perlu diungkapkan juga, bahwa menurut James, yang dikutip oleh Mustafa bahwa insting ialah suatu alat yang dapat menimbulkan perbuatan yang menyampaikan pada tujuan dengan berfikir lebih dahulu ke arah tujuan itu dan tiada dengan didahului latihan perbuatan itu.

Pengertian insting lebih lanjut ialah sifat jiwa yang pertama yang membentuk akhlak, akan tetapi suatu sifat yang masih primitif, yang tidak dapat lengah dan dibiarkan begitu saja, bahkan wajib dididik dan diasuh. Cara mendidik dan mengasuh insting kadang-kadang dengan ditolak dan kadang-kadang pula diterima.

Dengan demikian insting itu berbeda-beda bagi manusia sebagai kita katakan di atas. Kadang-kadang seorang manusia diberi kekuatan dalam suatu insting, dan diberi kelemahan dalam insting lainnya. Demikian juga seorang telah kuat instingnya sedang lain orang kelihatan lemah, dan begitu sebaliknya. Banyak dari pemuda-pemuda mempunyai persediaan insting untuk menghasilkan keahlian dalam cabang kehidupan yang beraneka warna. Keahlian ini akan dapat kelihatan apabila seorang dapat memelihara keinginannya yang baik dan mengetahui cara bagaimana memberi semangat dan memberi





















Termasuk realistiknya akhlak islam ialah bahwa keadaan luar biasa yang dihadapi manusia dalam hidupnya diperhatikan. Hal pengecualian jika keadaan memaksa.

Dari apa yang telah terurai di atas dapat dikatakan bahwa islam adalah agama samawi yang diwahyukan Allah kepada para utusan-nya, sejak nabi Adam a.s hingga yang terakhir nabi Muhammad SAW, islam diwahyukan kepada Nabi Muhammad SAW, merupakan mata-rantai terakhir agama samawi yang telah disempurnakan Allah dan dinyatakan sebagai agama yang direndai-nya, menjadi anutan seluruh umat manusia sampai akhir zaman.

Sebagai agama samawi yang telah disempurnakan, islam yang diwahyukan kepada nabi Muhammad SAW. memberi pedoman hidup yang bersifat menyeluruh, lengkap, langgeng dan abadi untuk mencapai kebahagiaan, di dunia sini dan di akhirat nanti.

## **5. Urgensi Pembentukan Akhlak**

Menurut Pandangan al-Mawardi, perilaku dan kepribadian seseorang terbentuk melalui kebiasaan yang bebas dan akhlak yang lepas (*akhlak mursalah*). Oleh karena itu, selain menekankan tindakan-tindakan yang terpuji, ia lebih menekankan proses pembentukan kepribadian melalui pendidikan budi pekerti (*al-ta'dib*). Hal ini dilakukan, karena menurutnya



diakhir erat kaitannya dengan doktrin dan norma keagamaan, karena disekitar kehidupan manusia, menurut Norman V. Peale terdapat berbagai kekuatan spiritual.<sup>56</sup> Keterkaitan antara akal dan akhlak tidak bisa diabaikan, karena tidak jarang kepandaian itu tidak mampu membentuk kemuliaan jiwa seseorang, dan justru menciptakan krisis moral yang berkepanjangan. Ilmu pendidikan dan pengajaran, menyebutkan, bahwa pembentukan akhlak merupakan tujuan asli pendidikan.<sup>57</sup>

Menurut Mahmud Yunus, tujuan pendidikan ada tiga: mencari rizki (*kasbu al-rizq*), ilmu pengetahuan, dan pembentukan akhlak. Jika tujuan yang disebut terakhir itu tidak bisa dicapai, maka hasilnya sis-sia belaka (*'abasun kabirun*).

Jika tujuan itu terabaikan, maka *output*-nya hanya bisa berbuat, tetapi tidak bisa memperindah perbuatannya, karena perbuatannya itu bersifat tendensius. Mereka lebih mengharap suatu imbalan dan prestise yang mengarah kepada kemuliaan. Padahal perilaku yang dilandasi dengan akhlak yang mulia, seharusnya seseorang mampu berbuat "*sepi ing pamrih rame ing gawe*". Suatu teori menyebutkan pandai tanpa disertai dengan kemuliaan jiwanya, bagaikan suatu bangunan tua yang rapuh, semakin tinggi bangunan

---

<sup>56</sup> Norman V. Peale, *The Amazing Result of Positive Thinking*. edisi Bahasa Indonesia dengan judul Hasil Megagumkan dari Cara Hidup dan Berfikir Positif (Jakarta: Gunung Jati, 1997), h. 236-258.

<sup>57</sup> Mahmud Yunus dan Qosim Bakri, *Kitab al-Tarbiyah wa al-Ta'lim* (Ponorogo: Trimurti, t.t.), I, h. 16-23.









persamaan dalam kepribadian dan perilaku seorang. Karakter, seperti ketekunan, kejujuran, dan ambisi.

- c) Lingkungan fisik. Perbedaan perilaku kelompok, sebagian besar disebabkan oleh perbedaan iklim, topografi, dan sumber lain.
- d) Lingkungan pergaulan. Kepribadian seorang ditentukan juga oleh hubungan dengan orang lain. Citra diri dan harga diri seorang sangat bergantung pada pilihan pribadi yang bernilai dalam berinteraksi sosial.
- e) Keyakinan terhadap agama. Agama memiliki pengaruh yang besar dalam pembentukan kepribadian seorang. Hal ini dikarenakan agama-agama mengajarkan cara berperilaku, sehingga orang yang taat beragama akan menampilkan perilaku yang baik.
- f) Kebudayaan daerah. Kebudayaan daerah juga berpengaruh terhadap kehidupan dan berperilaku seorang walaupun hal itu jarang disadari.